

**PUISSANT** (*Philogène-Henri*), Sous-lieutenant (Doische, 2.8.1862 — Le Caire, 1.4.1925). Fils de Philogène et de Brunebarbe, Joséphine.

Après avoir fait ses études à l'école moyenne de Beaumont, il entra le 28 novembre 1883 au 3<sup>e</sup> régiment des lanciers comme brigadier et fut nommé maréchal des logis chef le 7 janvier 1887. Puissant, qui avait en dehors de ses aptitudes militaires, des connaissances assez étendues en topographie et en télégraphie, offrit ses services au jeune État et fut admis comme agent le 1<sup>er</sup> mai 1887. Le 8, il s'embarquait à Anvers sur le *Vlaanderen* et gagnait Boma le 3 juin. Le 14 juin, il recevait sa nomination d'agent d'administration et sa désignation pour Luluabourg, fondé deux ans plus tôt par Wissmann. Le 1<sup>er</sup> juillet, il quittait Boma pour arriver le 29 à Léopoldville, où il s'embarquait le 15 août sur le *Florida* à destination de Luluabourg. Les excellents services qu'il rendit dans des conditions particulièrement difficiles au début de l'occupation de la région, lui valurent, le 17 octobre 1888, le grade de sous-lieutenant. En février 1890, nous le trouvons à Lusambo ; en octobre de cette année à Luebo. Malgré plusieurs accrocs assez sévères à sa santé, il tâchait de tenir bon et même espérait prolonger son temps de service. En novembre 1890, il dut se résigner à redescendre vers Boma ; en route, à Matadi, il obtint de rester en activité encore pendant quelque temps.

Mais la maladie le tenait et le 20 février 1891, il s'embarquait pour l'Europe et renonçait définitivement au Congo.

Il avait reçu l'Étoile de service.

21 janvier 1952.  
M. Coosemans.

Registre matricule n° 397. — Janssens et Cateaux,  
*Les Belges au Congo*, pp. 196 et 200.